

Abril 13,
1921.

Hon. Jose Ious Soto.
Presidente Partido Rep. Puertorriqueno.
San Juan, P.R.

Mi estimado amigo:

Esta mañana celebre mi tan esperada entrevista con el Presidente, como lo vera Ud. por un recorte de periodico donde se publican las entrevistas diarias. Estaba citado para las 10.30, y eran las 11.45 cuando pude entrar a verle. Senadores y Representantes y hombres importantes continuaban viniendo a tratar importantes asuntos, y Christian se veia obligado a darles pase por encima de los compromisos ya hechos.

El Presidente me recibio de pie, en su despacho que es conocido por Uds. Me extendio la mano y me dijo que lo perdonara por hacerme esperar tantos dias, pero que en los primeros de su administracion, habia tenido todo el tiempo ocupado con la reorganizacion de los departamentos de gobierno y aun se encontraba algo desorganizado, "segun vera Ud. por los periodicos", me dijo.

"Ahora, sientese, dispáreme y eche fuera de su sistema lo que tenga que decirme". Con esta frase llana y simpatica enpezamos nuestra entrevista.

"Sr Presidente, Ud recordara que durante la campana me escribio Ud una carta con relacion a la campana de independencia que se agitaba en la isla?" le dije.

"Si, recuerdo la carta, que escribi a sus instancias?" me contesto. "Burtio el efecto deseado?"

"Desgraciadamente no", le conteste. "La campana/llevada a cabo muy intensamente, sin que hubiese, fue de los Republicanos de Puerto Rico, quien hiciese comprender al Partido que predicaba tales doctrinas que eso era imposible. Nos encontramos ahora que, despues del triunfo en las urnas del Partido Independentista, y dominando por completo todas las esferas del gobierno los proyectos mas descabellados son considerados por la Legislatura y es por lo que los Republicanos deseariamos que cuanto antes hiciese Ud el nombramiento de un hombre de alta competencia para el puesto de Gobernador, un hombre que represente verdaderamente el espiritu de la Admon. Republicana."

"La experiencia que yo tengo de estas cosas" me dijo el Presidente, "y por los anos que estuve en el Comite de Islas del Pacifico y Puerto Rico del Senado, es que no hay Partido alguno en este pais, y en mi concepto nunca lo habra, que abogue, defienda o prometa la independencia para Puerto Rico. Esa idea de independencia es un sueno loco (a wild dream) Es de sentirse verdaderamente que durante la campana electoral se tomase como bandera y que no hubiese quien contrarestrase la campana. Ud sabe lo que ha pasado con los paises pequenos durante la guerra, y seguramente habra leido el libro de Lansing sobre las discusiones cuando se proyectaba el Tratado de Paz. Las naciones pequenas eran juguetes de los egoismos de los paises grandes. Esa ha sido y sara siempre la historia del mundo. Puerto Rico es una isla muy pequena. Sus recursos no son suficientes para sostenerse como una nacion aparte y proveer lo necesario para su defensa; y se me figura a mi que esta mucho mejor atendida bajo todos puntos de vista, estando bajo la proteccion de los Estados Unidos. Ademas, ahora estamos unidos por lazos indisolubles de la ciudadania y puedo decirle que, en lo que a mi concierne, miro y atiendo a Ud. con el mismo afecto y espiritu de conciudadano que a todos esos otros ciudadanos que han desfilado hoy por este despacho. Oreo expresar el sentir de todos mis conciudadanos cuando le digo que en este apis nuestro no hay mas que los mejores deseos y los mas carinosos sentimientos en favor de vuestro futuro politico y de vuestra felicidad."

Me pregunto, entonces, si estaba en inteligencias con el Juez Towner; le dije que si y le referi lo ocurrido con las famosas cartas a la Legislatura en que se solicitaba la eliminacion de toda promesa de independendia.

"Estoy en perfecta harmonia con el Juez Towner, por cuya inteligencia tengo gran respeto", dijo el Presidente - "y habre de guiarme principalmente por sus consejos en los asuntos que tienen que ver con Puerto Rico y otras posesiones. Conferenciamos a menudo y me consta que Towner se toma mucho interes en vuestro bienestar. Es un hombre de sano juicio y sus palabras llevan gran peso en el Congreso cuando se toma el interes de defender un asunto."

Hablamos entonces sobre el nombramiento de Gobernador, y aqui le abri el pecho no dejando nada oculto. Empece por las cosas que hemos tenido que soportar con Yager desde mucho antes de iniciarse la campana electoral; su indiferencia absoluta durante las elecciones de la manifiesta insistencia de los Unionistas de usar la bandera de la independendia por encima de la americana; de como esta era relegada a lugar secundario a ciencia y paciencia del Ejecutivo; de como este supo hacer suprimir la bandera roja del Partido Socialista, que en Puerto Rico es un Partido pro-americano, y no tuvo el mismo valor para hacer suprimir la otra bandera. Le hable de los proyectos de ley que hay ante la Legislatura que no deben ser aprobados por el Gobernador, entre los cuales le mencione el del ferrocarril, por lo que significa para el pais entrar en un negocio que hasta ahora ha resultado ruinoso; el proyecto de legalizar la bandera independentista; el proyecto de sacar la Pölicia Ingular de manos del Ejecutivo; y el proyecto enorme de Presudupuesto, que debia ser juiciosamente reducido.

"Weeks me ha dicho"-respondio el Presidente-" que las condiciones eran malas (awful) y como yo he de guiarme por los consejos del Secretario de la Guerra y supongo que el tiene medios de llegar a un verdadero conocimiento de la situacion. Habra de nombrar a un nuevo Gobernador muy pronto, tan pronto como pueda ver un claro en más asuntos mas apremiantes. No pienso nombrar a ningun militar ni persona que haya sido militar. No me gusta que los militares tengan que ver nada en asuntos civiles y los asuntos de Puerto Rico son todos civiles. Tengo bajo consideracion tres o cuatro candidatos, a menos que Ud. quiera agregar algun otro a la lista, y le prometo que habremos de escojer a un hombre digno de Uds, un hombre que sepa abarcar de una hojeada la situacion y la sepa dominar con energia, sin necesidad de rudezas. Quanto tiempo mas va Ud. a estar aqui?"

Al contestarle que todavia habria de tardar algo, pues mi mision principal era para ver que se elegia un buen hombre para Gobernador, me dijo:

"Supongo que Christian tiene su direccion y volvere a llamarlo dentro de breves dias para que sigamos hablando sobre estas cosas y sobre los candidatos para el puesto de Gobernador."

"Sr. Presidente: he de transmitir a mis amigos la sintesis de nuestra entrevista, por cable, si Ud me lo permite".

"Desde luego", me contesto -"no hemos hablado de nada que sea un secreto y no creo que Ud me haga decir cosas que no he dicho", me contesto extendiendome la mano y con una franca sonrisa.

En vista de esta entrevista, le puse enseguida al Tiempo un cable en ingles que, traducido, dice:

"Presidente me autoriza para decir que no hay ni nunca habra base para la independendia; ningun partido ampara un sueno tan loco. Es de sentirse que se prometiese durante campana. Una isla pequena como la nuestra esta mejor bajo la proteccion de los Estados Unidos a la que esta ~~mas~~ ligada para siempre por la ciudadania y en donde existen los mas carinosos sentimientos por nuestra felicidad y nuestro futuro. De completo acuerdo con Towner en cuanto policy para isla. No nombrara ningun militar para Gobernador pero tiene bajo consideracion varios candidatos. Me ha invitado visitarle dentro algunos dias para discutir policies y candidatos."

Oteo que el cable cubre toda la entrevista que considero de mucha importancia y para la cual tuve, o me tome, mas tiempo del que tenia derecho a esperar dado que habia tanta gente esperando. Asi y todo, Christian de cuando en cuando metia la cabeza por entre la puerta y me hacia senas, a las que yo no hacia caso alguno. Cuando sali me dijo Christian: "Bien se ha vengado Ud de mi". -Por que?-le pregunte.-"Porque le suplique que fuera breve y se ha tomado Ud casi media hora. Son las doce y cuarto."

Y, efectivamente, eran las doce y cuarto.

Confidencialmente, no quise ponerlo ni en el cable ni en la relacion que he hecho arriba de la entrevista, para que no se publicase, que el Presidente me dijo que volviese a hablarle no solamente para tratar de los candidatos, sino para hablar con el candidato que el escoja sobre las instrucciones que debe llevar a Puerto Rico, sobre todo con respecto a los bills que era necesario no aprobar. Le dije que la Legislatura cerraba sus sesiones el 15 de Mayo y el nuevo Gobernador debia llegar alla lo mas pronto posible para evitar que esos proyectos fuesen aprobados por Yager. Por ese motivo se me figura que esto ultimo no debe publicarse para que no se escamen U-

nionistas y Yager y vayan a darse prisa en aprobar los bills que hay pendientes. Uds. publicaran lo que crean mas conveniente a nuestros intereses.

Abril 14.-La Prensa de hoy insiste en el rumor de que el Presidente ha asegurado a un amigo que habia ya hecho la seleccion de un amigo para Gobernador de P.R., y que se habia habian averiguado que ese amigo era Mr. E. Mont. Riley, de Kansas City, Mo. Con ese motivo, me propongo ver esta tarde al miembro del Comite Nacional de ese Estado, Mr. Babler, que esta en Washington, y tratare de averiguar lo que el sepa de todo esto y que me diga que clase de hombre es Riley.

Abril 15.-Parodiando la celebre frase de un famoso General, dire: "He visto al hombre y es mio."

Nixon y yo salimos a buscar a Babler y en vez de Babler encontramos al mismo Riley. Era despues de comer y en el hotel ~~xxx~~ Washington. Nixon le telefoneo a su cuarto que queriamos verle, diciendo quienes eramos, y contesto que estaba concluyendo de vestirse para salir y que nos veria en el salon del Hotel. A los pocos momentos de presento Mr. Riley, que es de buena presencia, rubio y canoso, de bigote, y que representa tener mas de cincuenta anos de edad. Nos dijo que le esperaban unos amigos para ir al teatro, y como nosotros ibamos al teatro tambien, quedamos de volvernos a ver en el mismo hotel cuando saliesemos del teatro.

Efectivamente, a las once menos cuarto, nos encontramos de nuevo en el Hotel, y empezamos nuestra conversacion que duro hasta la una y media, y debo decir que resultado muy favorable y satisfactoria. Mas satisfactoria de lo que yo esperaba.

Dice Riley que hace muchos anos es amigo de Harding; que es uno de los partidarios originales de Harding para Presidente, pues lo pronostico desde hace muchos anos, y que con este motivo su amistad con el Presidente, para quien hizo una extensa campana politica, se ha estrechado mas y mas. Riley tiene esposa, y dos hijas, la menor, que sufrio de paralisis infantil, ha quedado algo inutil y con ese motivo, visita hace un mes a Harding para solicitar el puesto de Gobernador de Panama. Harding le dijo que no podia ser porque el cargo requeria la competencia de un ingeniero y Riley es solamente un corredor de bienes raices (Real Estate Broker). Ese mismo dia Harding le invito a almorzar y durante el almuerzo le dijo que podia ofrecerle el puesto de Gobernador de Puerto Rico, que estaba vacante, y que era lo mejor que tenia para ofrecerle, ya que queria darle lo mejor que le correspondiese a Missouri.

Riley le contesto que no sabia ni conocia nada de Puerto Rico, pero que lo consultaria con su esposa y buscaria quien pudiese informarle de las condiciones en P.R. El Presidente le dijo que cuando llegase el momento volveria a hablar con el sobre el asunto. Dice Riley que la noticia publicada por la Prensa ayer, es incierta; el no vio al Presidente ayer con relacion al puesto de Gobernador, sino para pedirle el nombramiento de un Fiscal para Kansas City, y fue complacido inmediatamente. Dice Riley que Weeks le ha dicho que su nombre figura prominentemente en el pensamiento del Presidente todavia.

Entre Nixon y yo pusimos a Riley perfectamente enterado de toda la situacion.

Fuera de leer por si mismo los documentos que tengo en mi cuarto sobre la situacion de P.R., Riley lo sabe ya todo de palabra. Es un hombre de facil comprension, coje las ideas al vuelo y parece tener pantalones suficientes para meterle mano a los independentistas. Es ante todo un verdadero politican y nada le ha faltado para ofrecerme cualquier puesto que yo quiera en el gobierno de P.R., prometiendome no hacer nada sin mi consejo y el de mis amigos en P.R. Creo honradamente que si logra ser nombrado, por primera vez tendremos un politico en la Fortaleza y un politico Republicano que me ha prometido "play the game" con nosotros y ayudarnos a levantar el Partido. Le dije que no le pediriamos nada que no pudiera darnos dentro de la decencia y sin comprometerse. Lo unico que le pedimos es "fair play", y una mano amiga. En cambio le prometemos lealtad absoluta, diciendole francamente la verdad de la situacion aunque sea en nuestra contra. Me contesto que, desconociendo las condiciones del pais, tendria que confiar en mi y en mis amigos, y esperaba que efectivamente fuaramos leales amigos y como tales le aconsejariamos cuando creyeramos que iba por mal camino. Que no nos pesaria, pues ansioso de resultar un exito en su empresa, no quiere que sea un fracaso, pues seria el primero en su vida.

Riley tiene intencion de hacer un cambio absoluto en todos los puestos de nombramiento Presidencial. Tiene a una mujer de Missouri (no es Mrs. Ferguson) para Comisionado de Educacion. Dice que es una mujer que se ha hecho un nombre ilustre por su saber y por sus condiciones ejecutivas y que la cree con mas capacidad que el para ser Gobernador. Desea cambiar tambien al Auditor, habiendo averiguado que es Democra-ta y desea que volvamos a hablar sobre esto para tratar de candidatos. Riley piensa estar aqui hasta el lunes y hemos convenido volvernos a ver manana para yo llevarle "literatura" demostrandole las cosas de P.R. Esta tarde tendre una copia de un retrato suyo, bueno para el periodico, para que El Tiempo pueda publicarlo en el caso

que sera nombrado. La dije a Riley la importancia de conocer y tratar a Towner, y me ha pedido que habia a Towner y arregle con el una entrevista en la cual quiere que yo este presente. Es el amigo intimo del Senador New. Por cierto que Nixon me dijo luego que cuando me mencionara el nombre de Riley, el le pregunto a New si lo conocia y New dijo que si, que era un muy buen hombre, pero un poco "wild."

No debia decirle a Riley que, aunque yo no aspiraba a ningun puesto Insular, debia decirle que habia dos puestos que tenia necesariamente que dejar vacantes en su oficina y sus puestos de Secretario Ejecutivo y Secretario particular. Me dijo que no debia decirle que los si no cualquiera otros que yo designase, quedarian vacantes si ellos querian que ayudarian a su exito como Gobernador..

Quando terminamos la entrevista, Riley me habia apeado el tratamiento de Mister. Insistio en que yo hiciera lo propio con el. "Todavia mejor"-me dijo-"mis mejores amigos me llaman "Mont" y Ud es ya uno de ellos.

Creo que he hecho una buena descripcion de Riley y ella les habra convencido a Ud que si logra ser nombrado, tendremos un buen amigo en La Fortaleza y que queda justificado lo que dije al principio de esta carta: "el hombre es nuestro."

Espero, desde luego, que Uds. haran de estas notas el ~~mejor~~ uso prudente que les aconsejara la prudencia.

Se me olvidaba decir que al preguntarle a Riley cuando estaria dispuesto a ir a P.R., diciendole la importancia de que el Gobernador fuese nombrado ~~ya~~ a tiempo para que pudiese hacer algun bien antes de cerrarse la Legislatura; me dijo que, naturalmente, su familia no era un fardo ni podia levantar su home que es una extensa casa en dos dias; pero que el le diria al Presidente que, al ser nombrado, saldria para P.R. en el primer vapor que saliese, iria a la isla, procederia de acuerdo con mis indicaciones y las de mis amigos, y volveria a buscar a su familia, dejando a un Gobernador interino hasta su regreso.

Esta mañana fui a la Casa Blanca y hablé con Christian para que hiciese saber al Presidente que estaba a sus ordenes para volver a verle cuando lo tenga por conveniente y que le dijese que habia hablado con Riley, quien me habia impresionado favorablemente. Christian hizo nota para hablar al Presidente.

Aun esta sin resolverse la cuestion del nombramiento de Juez Federal y creo que voy a tener que sacrificar mis aspiraciones de ser Fiscal a favor a Wells, y asi complacer al Senador Curtis y sacar a Daugherty de un aprieto. Es cuestion de echarle el ojo a alguna otra cosa. Veremos,.

Anoche recibí la inclusa nota de un Mr. H. Thatcher, de Louisville, Ky., otro candidato a Gobernador, que quiere verme y hablarme. Le he citado para esta noche. Este, al igual que Burlingame, estan descartados, segun dice el mismo Senador Ernst de Kentucky. Este Estado ha logrado que le nombren a uno de los suyos Juez Federal de Panama, y no tiene derecho a mas.

El Departamento de Correos me ha escrito a Puerto Rico pidiendo el nombre de una persona adecuada para llenar el puesto de Postmaster de Naguabo, que es de tercera clase y lo nombra el Presidente. El actual Postmaster es Felipe Casaldue, nombrado pero no ha tomado posicion e informa el Inspector que Casaldue esta inutil y que no esta capacitado para el puesto. La persona que me recomienda Ud debe hablar, escribir y leer ingles. Me dan prisa y la carta tiene fecha Marzo 29. Vere al Postmaster General y le pedire unos dias. Al escribir a Robertito hoy, voy a autorizarle a abrir las cartas que vengan ahi para mi del Servicio de Correos de aqui, para que, si se trata de cubrir vacantes, puedan Uds. sin perdida de tiempo mandarme los nombres.

De Barbosa recibí una carta de fecha 6 conteniendo buen material y muchas noticias, todo lo que utilizare en mi proxima entrevista con Riley. Es lastima que la mocion Lastra-Charriez no haya venido en ingles, tambien. Y es lastima que no tenga yo aqui los bills en ingles del ferrocarril y de la Policia Insular.

He lamentado no recibir carta hoy de Barbosa ni de ninguno de Uds., apeasr de haber recibido un monton de otras personas, interesadas unas, indiferentes otras. Me urgia recibir carta de Uds. para saber algo de la carta de Towner despues que puse el cable al Tiempo. Se, desde luego, que Barcelo no ha solicitado de Towner autorizacion por cable para publicar su carta. Tampoco tengo periodicos y espero ansioso el proximo correo para enterarme de como andan las cosas.

Incluyo unas notas que me ha dado Odlin, de su puno, pero pedidas por mi, para que el Tiempo las publique cuando yo le avise por cable del nombramiento. Sin otra cosa hoy, quedo su affmo. amigo,

RHT.